

# boletín bibliográfico

N.º 143 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

## BIBLIA Y TEOLOGIA

BEAUDE, P.-M. y otros, *Jesús. Trece textos del Nuevo Testamento* (Cuadernos bíblicos 50). Verbo Divino, Navarra 1985, 64 págs.

Seis colaboradores de "Evangile et Vie" comentan estos trece textos seleccionados de todo el Nuevo Testamento, que pretenden ofrecer una imagen de conjunto de Jesús para conmemorar así la llegada al nº 50 de la serie "Cuadernos bíblicos". Pueden utilizarse como una catequesis de recopilación que abarca toda la cristología.— B.A.O.

BOFF, L. - BOFF, Cl., *Cómo hacer teología de la liberación*. Paulinas, Madrid 1986, 132 págs.

Este es un libro que de forma clara y sencilla intenta mostrarnos qué es, cómo se hace, para qué sirve y cuál es la génesis y desarrollo de la teología de la liberación. De una manera muy pedagógica nos presenta los grandes temas de la teología de la liberación, los tipos de teología y sus diferentes niveles, la metodología y mediaciones que usa, el eco que ha tenido dentro y fuera de América Latina, y la forma de entender la liberación humana y cristiana. Es un libro pensado para cristianos interesados en la teología de la liberación que no disponen de la formación e información de los especialistas. Un excelente manual para comprender a esta teología de mano de dos conocidos teólogos latinoamericanos.— J. A. ESTRADA.

CRENSHAW, J. L., *Los falsos profetas. Conflicto en la religión de Israel*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 183 págs.

El tema de los falsos profetas es uno de los que más preocupó a los autores del A.T.; incluso Jesús, en el sermón del Monte, ofrece nuevos criterios para distinguirlos. El tema sigue siendo de profunda actualidad, en una época en la que resulta difícil orientarse entre la diversidad de opiniones. En castellano tenemos ya otros libros sobre el tema. Pero hemos de agradecer al traductor (José M<sup>a</sup> Abrego, especialista en profetas) y a la editorial la publicación de esta obra, que aporta elementos nuevos e interesantes. Incluye una extensa bibliografía sobre el problema (en la que falta *Profetas verdaderos, profetas falsos*, de A. González, publicado en Sígueme), y sobre el profetismo en general (también notamos la ausencia de publicaciones en castellano). Pero este pequeño detalle no impide que recomendemos el libro a todos los interesados en el fenómeno del profetismo.— J. L. SICRE.

FRAIJO, M., *Jesús y los marginados. Utopía y esperanza cristiana*. Cristiandad, Madrid 1985, 312 págs.

En realidad es el subtítulo el que refleja mejor el contenido de esta obra, que recoge trabajos elaborados en ocasiones diversas. En todos ellos se armoniza la erudición del autor y

su experiencia de creyente. Con esos ingredientes el libro se mueve en el terreno de la teología bíblico-fundamental, entendida ésta como "búsqueda honesta desde abajo, es decir, desde el hombre, la historia y el mundo". M. Fraijó se confiesa en la Introducción (unas páginas bien iluminadoras!) como un "teólogo inseguro", frente a tanta falsa seguridad como a veces se encubre en la teología: esto le lleva a dejar "abiertas" las grandes cuestiones teológicas. Desde estos presupuestos, y con ese estilo tan vivo y expresivo que le caracteriza, estudia Fraijó los diferentes temas: Jesús ante la marginación, ante la violencia, ante el seguimiento, así como otras cuestiones más coyunturales ("affaires" Küng o Boff). Pero hay un punto que es estudiado con especial detención, y al que se ha dedicado el único capítulo expresamente redactado para esta obra: es el de la resurrección de Jesús y las distintas interpretaciones que de ella da la teología moderna.— I. CAMACHO.

FRAIJO, M., *El sentido de la historia. Introducción al pensamiento de W. Pannenberg*. Cristiandad, Madrid 1986, 328 págs.

Esta es una buena introducción al pensamiento de Pannenberg, en la que con claridad y racionalidad se nos describe el complejo pensamiento de uno de los teólogos más importantes de nuestra época. Se parte de unos datos biográficos para plantear el carácter científico de la teología (y su relación con la filosofía) y, desde ahí, estudiar el problema del sentido de la historia (y de la vida humana) desde la perspectiva de Bultmann, al que se contraponen la del mismo Pannenberg. Esta problemática del "sentido", y con ella la de la fundamentación y racionalidad de la fe, es el tema central de este estudio, que se concreta en las reflexiones sobre el significado de la "resurrección y su carácter anticipatorio" del sentido de la Historia. Al final se presenta el problema con claridad y hondura, indicando Fraijó su postura crítica respecto a Pannenberg (mucho más modesta y en búsqueda, en lo que respecta a la afirmación de sentido). El estudio se completa con una entrevista final hecha a Pannenberg y una relación muy completa de la bibliografía de Pannenberg y los comentarios más importantes en lengua española y en otros idiomas. Al final se ofrece un índice onomástico.

Es un libro bien construido que aborda, con claridad y hondura, el problema esencial del sentido de la vida humana desde Pannenberg, pero sin quedarse en él. Se ofrece una visión de conjunto de esta problemática no sólo en Pannenberg sino en la teología actual. Sin duda, se trata de una buena introducción difícilmente sustituible en español.— J. A. ESTRADA.

GNILKA, J., *El evangelio según san Marcos. Mc 1 - 8,26*. Vol. I (Biblioteca de Estudios Bíblicos 55). Sígueme, Salamanca, 1986, 369 págs.

Es el primer volumen de los dos de que constará este comentario. En su original alemán apareció en la serie "Evangelisch-katholischer Kommentar zum N. T.", de inspiración ecuménica. Gnilka es exegeta católico. Su comentario conjuga el rigor científico con la sobriedad respecto a las muchas hipótesis que se han hecho, por ejemplo, sobre la historia de la redacción; para el autor lo importante es el texto que tenemos y su teología, no los hipotéticos textos precedentes. Una peculiaridad consiste en presentar un panorama de la historia del influjo de algunas secciones. Otro conocido comentarista de Mc, R. Pesch, caracteriza el comentario de Gnilka como "centrista", que equivaldría a moderado, un comentario que se adhiere a opiniones ampliamente aceptables. Es este vol. I interesará especialmente la Introducción y en ella el párrafo sobre la "teología y plan del evangelio de Marcos" (30-38). También merecen atención los 10 excursos, unos más históricos y otros más teológicos; entre éstos los de Hijo de Dios, secreto mesiánico, teoría de las parábolas, milagros y exorcismos. Este comentario será un buen auxiliar para el conocimiento de Mc.— E. BARÓN.

GONZALEZ RUIZ, J. M., *La Iglesia a la intemperie* (Presencia Teológica 27). Sal Terrae, Santander 1986, 213 págs.

"Reflexiones postmodernas sobre la Iglesia" es el subtítulo que da González Ruiz a este volumen de temas eclesiológicos. Desde una sólida base bíblica se hace una reflexión teológica sobre la Iglesia abordando temas de gran actualidad: el proyecto de Jesús, la Iglesia

institución, las comunidades, ley y evangelio, modelos neotestamentarios de la Iglesia, Iglesia y eucaristía, etc. A estos temas de índole intraeclesial se añaden otros que conciernen a la relación Iglesia-mundo: el poder, la manipulación de la Iglesia en su área sociopolítica, la tipología Israel/Egipto aplicada a la Iglesia, los derechos humanos, el papel de la mujer, etc. El lenguaje es claro, concreto e incisivo como acostumbra su autor, y el volumen en su conjunto constituye una buena aportación para una Iglesia más dinámica, más esperanzada y más renovada.— J. A. ESTRADA.

GUEVARA, H., *Ambiente político del pueblo judío en tiempos de Jesús*. Cristiandad, Madrid 1985, 285 págs.

Creo que nos encontramos ante una obra realmente importante, que ojalá tenga en el ámbito internacional la repercusión que se merece. Sobre la época de Jesús se ha escrito mucho, a veces sometiéndolo los datos de los historiadores antiguos a falsas interpretaciones. Así han surgido presentaciones como las de Brandon e incluso Hengel, que no se adecúan a la realidad. El libro de Guevara presta un valioso servicio, ofreciéndonos una imagen de aquellos años bastante distinta, más pacífica de lo que podríamos imaginar, pero muy interesante. Está dividido en tres partes. En la primera estudia los testimonios de los historiadores de la época (Flavio Josefo, Filón, Tácito). En la segunda, los testimonios de la literatura apocalíptica, Qumran, Targúmica y rabínica, Nuevo Testamento y escritores cristianos de los cinco primeros siglos. En la tercera describe el ambiente histórico de Judea (religioso, político-administrativo, socioeconómico) desde el año 4 a. C. hasta el 66 d.C. Es una obra que aconsejo a todo tipo de lectores. El análisis minucioso y detenido de los datos no impide que se lea con profundo interés.— J. L. SICRE.

HOORNAERT, E., *La memoria del pueblo cristiano* (Teología y Liberación I-3). Paulinas, Madrid 1986, 308 págs.

Este volumen forma parte de la enciclopedia "Teología y Liberación", patrocinada por un grupo de teólogos latinoamericanos. Es una historia de la Iglesia en los tres primeros siglos centrada en el tema de los marginados, la misión de la Iglesia, el concepto de comunidad en aquel tiempo y sus analogías con las actuales comunidades de base y la praxis comunitaria (milagros, comunión de bienes, martirio y nuevas relaciones entre el hombre y la mujer). Precede a estos estudios una introducción acerca de lo que implica una historia de la Iglesia y concluye con un índice analítico, bibliografía y una tabla con los conceptos principales. El libro contiene abundantes sugerencias y se distingue de otros enfoques más "clásicos" y académicos por su intento de rastrear en la historia de la Iglesia la praxis comunitaria, en lugar de centrarse en lo institucional y jerárquico. Es un buen ejemplo en sí mismo de cómo la historia no se hace sin presupuestos y cómo el método mismo y los intereses del historiador condicionan la selección y evaluación de los materiales. Es por esto un libro sugerente y útil, aunque algunas de sus exposiciones y conclusiones son discutibles. Quizás una cierta linealidad y unilateralidad (de signo contrario a la de algunas historias más académicas) es lo que más desdice de este original intento, que no tiene pretensiones de grandes erudiciones y científicidad, sino de servir de sencillo manual para no especialistas.— J. A. ESTRADA.

KERN, W - NIEMANN, F. J., *El conocimiento teológico* (Biblioteca de teología 5). Herder, Barcelona 1986, 240 págs.

MUCK, O., *Doctrina filosófica de Dios* (Biblioteca de teología 6). Herder, Barcelona 1986, 231 págs.

Dos nuevos volúmenes de la excelente colección "Biblioteca de teología". Los dos responden exactamente a la intención de la colección de tratar monográficamente y de forma sintética diversos temas teológicos, como una primera información pero con material suficiente para ampliar las cuestiones. El primero propone una reflexión sobre la teoría del cono-

cimiento teológico. No abundan en castellano este tipo de tratados y éste concretamente ofrece una excelente introducción para los estudiantes de teología, que podrán penetrar así de forma refleja el conocimiento de esta disciplina. Los temas de Escritura, Tradición, Dogma y Magisterio son los que forman el cuerpo del volumen.

El segundo volumen ofrece algo que los profesores de teología echamos con frecuencia de menos en los estudiantes de teología: una introducción filosófica al problema de Dios. Una gran parte del libro está dedicada al estudio de las cinco vías. Otros problemas en cambio son tratados quizá con demasiada brevedad, p.e., el tema de la Onto-teología. El primer capítulo expone una breve visión histórica del tratado que termina con la crítica kantiana. Quizá el defecto, inevitable, sea la excesiva brevedad en el tratamiento de algunos temas, como ya dijimos.— R. FRANCO.

MAISONNEUVE, D., *Parábolas rabínicas* (Documentos en torno a la Biblia 12). Verbo Divino, Navarra 1985, 64 págs.

La parábola es, en la literatura rabínica, un recurso habitual para explicar la Escritura y ponerla al alcance de todo el pueblo. Jesús mismo lo utilizó con frecuencia. Lo que este libro ofrece es, sobre todo, una selección de parábolas sacadas de la literatura rabínica agrupadas según su temática y acompañadas de un breve comentario. Naturalmente precede una adecuada introducción sobre este género literario y sobre el "masal" (tan usado en la Biblia como refrán, proverbio o alegoría).— B.A.O.

MARTIN DESCALZO, J. L., *Vida y misterio de Jesús de Nazaret*. Vol. I: *Los comienzos*. Sígueme, Salamanca 1986, 347 págs.

Es un libro muy personal, un compromiso que Martín Descalzo había contraído consigo mismo desde joven. Y es un libro bien escrito, como se podía esperar del autor, con viveza e incluso apasionamiento. Y es sin duda una "vida de Jesús". La reaparición de este género literario tiene algo de sorprendente. Las mismas citas de M. D. demuestran que se siente en continuidad con esas "vidas", con la de Fillion, Rops, Guardini, Ricciotti etc. Por ello se puede objetar a la "vida" de M. D. lo mismo que hace ya tiempo se le ha objetado a esas otras "vidas": que algo les sobra y algo les falta. Les sobre reconstrucción pormenorizada, externa o de las circunstancias e interna o psicológica, para la cual no hay suficiente base en las narraciones evangélicas. Y les falta más atención al fondo del mensaje que quieren transmitir esas narraciones con apariencias ingenuas. M. D. abunda en las reconstrucciones psicológicas. Respecto a la cuestión del fondo del mensaje, se cura en salud añadiendo en el título "y misterio". Pero quizás se le podía pedir más atención a este "misterio". Por ejemplo, narra la anunciación a María. Dice cómo sería la casa, cómo sería el ángel, analiza los sentimientos de María. Pero lo que más de cerca toca al misterio, que son las palabras del ángel, quedan citadas sin comentario. Y sin embargo son el centro del pasaje evangélico. Aquí la "vida" pesa más que el "misterio". En general el autor desconfía de los exegetas bíblicos (cf. p. 21). Esta exégesis le parece "una red de teorías" (ib.), una red, por lo que deja entender, más capciosa que provechosa: "... me perdía en interpretaciones". También las suyas son interpretaciones. Si hubiera tenido en cuenta la exégesis, habría podido, por ejemplo, apuntar otra interpretación de la duda de José distinta de la que él propone (p. 105-111). Consecuente con esta desconfianza, cita con cierta frecuencia a otros biógrafos de Jesús y muy poco a los exegetas. El autor no querría que el suyo fuera un libro sentimental, puramente devocional (p. 21); pero a mi entender no evita del todo este fallo. Por otra parte, a veces le da a uno la impresión de que establece un cortocircuito, como en el párrafo "Dios profundiza en Dios" (p. 204-207). Introduce un lenguaje teológico que de hecho ha tenido justificación y sentido en fases posteriores de la fe de la Iglesia. Cuando se supone que quiere seguir el hilo de los evangelios, está fuera de lugar. Después de señalar estos fallos se puede añadir que un libro como éste, que está hondamente vivido, merece ser leído.— E. BARON.

PANNENBERG, W., *Ética y eclesiología* (Verdad e Imagen 71). Sígueme, Salamanca 1985, 261 págs.

El presente volumen recoge una serie de artículos de los años sesenta que tienen como común denominador la ética y la eclesiología. Entre los primeros destaca uno sobre la teología del derecho, otro sobre la paz y un tercero sobre la unidad y el futuro de la humanidad. Me resultan más actuales los dedicados a eclesiología: la eucaristía y el problema de la unidad de la Iglesia, el reconocimiento mutuo de los ministerios, el problema de la unidad y de la diversidad confesional cristiana, los cristianos son Iglesia y la significación de la escatología para la catolicidad y apostolicidad de la Iglesia. En general se nota el paso del tiempo (la mayoría de los escritos son anteriores a 1975) y algunos de los artículos han perdido actualidad o han quedado obsoletos en su enfoque. Ciertamente no es de las obras más importantes de Pannenberg, aunque sí una contribución a su difusión en español.— A. SANCHEZ.

TORRES QUEIRUGA, A., *Recuperar la salvación. Para una interpretación liberadora de la experiencia cristiana*. Encuentro, Madrid 1979, 232 págs.

El autor, que se traduce a sí mismo del gallego, quiere exponer, más que unas ideas académicas, una intuición, una vivencia, una "nueva figura de la fe" (16): "Dios como Padre, como puro amor y bondad" (18), la religión como Buena Noticia, gracia, liberación, alegría, salvación (19). Introduce desde el principio una distinción entre lo que es propio del Cristianismo y lo que es propio de la vida o de la existencia del hombre sin más. Y añade: lo duro es la existencia; "no hay nada duro que le sea impuesto al hombre por la religión" (19). La distinción neta entre estas dos esferas es problemática. La respuesta al problema del mal la centra en la finitud. ¿Hay que entender sus palabras como una metafísica de la finitud o como una fenomenología de esta finitud? En el fondo está la cuestión de la relación entre filosofía y teología. Parece inclinarse a una incondicional primacía de la filosofía, a pesar de que el comienzo fue claramente de fe ("Dios es amor" ...). Quizás hay un "decalage" entre la creencia y las ideas. Una última parte reflexiona sobre la redención como epifanía del amor. Habla de Jesús, el "proletario absoluto", aproximando Marx a la Biblia, viendo en la pobreza la clave de la universalidad. En resumen, la intuición inicial ha encontrado dificultades en el camino, pero ha valido la pena el esfuerzo por "recuperar la salvación".— E. BARON.

VIVES, J., *Creer el Credo* (Alcance 37). Sal Terrae, Santander 1986, 223 págs.

Este volumen es una traducción del original catalán publicado este mismo año en Ed. Claret. Es un comentario a los artículos fundamentales del Credo, subrayando la dimensión soteriológica y práctica de estos enunciados, que no son meros principios doctrinales. El lenguaje es claro y concreto, se presta a una reflexión y meditación espiritual y busca iluminar desde la Biblia y la situación actual lo que significa creer en un Dios padre y creador, en un hombre que es Dios encarnado y que fue crucificado y resucitó, y en un Espíritu que da la vida y que origina a la Iglesia, vivifica al hombre y se actualiza en los sacramentos. Es una obra pequeña, bien fundada teológicamente y dirigida a la praxis y vivencias cristianas.— A. SANCHEZ.

## ÉTICA Y MORAL

BENNASSAR, B., *Moral para una sociedad en crisis. Desafíos, proyectos, respuestas*. Sígueme, Barcelona 1986, 486 págs.

El volumen nos ofrece una serie de artículos y charlas tenidas, en estos últimos años (1970-1983), por el autor. Son temas nacidos de las circunstancias y necesidades concretas del momento —sociedad y ética, cambio, contestación, aborto, divorcio, cristianos marxistas, liberalismo, vacaciones, ecología, política, pecado, bautismo, eucaristía, etc.—, pero con una dimensión ética y pastoral. Problemas múltiples abordados con un estilo ágil, realista y, en

ocasiones también, desenfadado y menos preciso, pero cuya lectura servirá de reflexión, incluso para aquellos que no compartan sus planteamientos. Como el mismo autor afirma con el prólogo: "el escándalo evangélico no es tal para los mayores de edad ni para los fuertes".— E. LOPEZ AZPITARTE.

CASADO, D., *El bienestar social acorralado* (Fondo Cultura Popular 54). P.P.C., Madrid 1986, 114 págs.

La crisis del llamado Estado de Bienestar es una de las consecuencias, y también de las causas, de la crisis económica general. El autor analiza las dimensiones de esta crisis: la burocratización, el fracaso de la redistribución de la renta, el supuesto de una sociedad de pleno empleo y en constante crecimiento. Salir de la crisis exige una nueva forma de cooperación entre la comunidad, el mercado, la sociedad y el Estado.— I. CAMACHO.

GLOVER, J., *El hombre prefabricado. Problemas éticos de la ingeniería genética*. Ariel, Barcelona 1986, 201 págs.

La utilización de la técnica para manipular los genes y el cerebro humano son ya una realidad, y se vislumbran aún otras muchas posibilidades. A pesar del subtítulo, el autor dedica mucho más espacio al estudio de los experimentos en el campo de la neurobiología para alterar las vivencias de los seres humanos y controlar sus motivaciones y acciones. Lo que intenta es vencer la resistencia que hoy existe para modificar la naturaleza humana y critica la hostilidad hacia esas diversas formas de tecnología. Sin caer en ningún tipo de inmovilismo, su valoración ética nos parece pobre y hasta, en ocasiones, un tanto ingenua.— E. LOPEZ AZPITARTE.

PINAR ROYO, E., *Partidarios de vivir. Libro de los jóvenes y de la pareja*. Paulinas, Madrid 1986, 464 págs.

Un libro con garra y actualidad por los temas que en él se tocan —sexualidad, relaciones prematrimoniales, divorcio, paternidad responsable, aborto, fecundación artificial, homosexualidad, esterilización, suicidio ...— y por el mismo estilo ardoroso con que se presentan. Pero, aunque sería necesario un análisis más amplio y pormenorizado de todo su contenido, no me parece, por decirlo de alguna manera, un texto maduro, sobre todo teniendo en cuenta que va dirigido a los jóvenes. Supongo que muchos encontrarán serias dificultades contra ciertas opiniones que en él se aceptan. Algunas de las muchas citas que contiene — además de hacer pesada la lectura y de manifestar un conocimiento bibliográfico bastante reducido— no responden a su contexto original. Personalmente me hubiera gustado un mayor equilibrio y matización en ciertos problemas delicados, haciendo una clara diferencia entre lo que hoy se dice o se escribe como opinión y lo que ya goza de una mayor aceptabilidad. Su lectura, por ello, será desaconsejada por unos como motivo de desorientación, y otros la recomendarán por su decisión y progresismo. Yo me quedo con una dosis de temor, a pesar de los aspectos positivos que contiene.— E. LOPEZ AZPITARTE.

## LITURGIA Y PASTORAL

BELLAVISTA, J., *El año litúrgico*. Paulinas, Madrid 1985, 196 págs.

Este estudio sobre el año litúrgico, que nació en el ámbito de la docencia, se mueve a tres niveles: histórico, doctrinal, pastoral. Comprende en una primera parte los aspectos generales del tema, para adentrarse en la segunda en cada uno de los tiempos litúrgicos, el domingo y las festividades. La Pascua se considera como el núcleo central desde el que se ilumina todo el año. La obra, en conjunto, resulta bien sistematizada y muy documentada.— B.A.O.

*Comunicaciones, fe y cultura. Jornadas Nacionales de Pastoral de los Medios de Comunicación Social.* Paulinas, Madrid 1984, 310 págs.

La preocupación por los medios de comunicación social no ha calado suficientemente en los ambientes eclesiales, y sin embargo hoy día constituye quizá el ámbito más importante del encuentro fe-cultura. Desde la perspectiva de este diálogo diversos especialistas en los medios analizaron en estas Jornadas la liturgia, el arte, el cine, el libro, la radio, la prensa, la televisión. Las ponencias, recogidas en este volumen, muestran que hay gente preparada en la Iglesia para estas tareas. Pero el desarrollo de estos medios es mucho más rápido que el incremento de presencia de la Iglesia en ellos.— I. CAMACHO.

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA, VICESECRETARIA PARA ASUNTOS ECONÓMICOS, *El régimen tributario de la Iglesia católica española.* Edice, Madrid 1986, 100 págs.

Es esta una obra de gran utilidad para comprender el régimen tributario derivado del Acuerdo entre la Santa Sede y el Estado Español sobre Asuntos Económicos, en vigor desde 1979. Dos miembros de la Comisión Mixta para la aplicación de estos acuerdos, Félix de Luis Díaz-Monasterio y Remigio Lovelle, son los autores de sendos estudios sobre el régimen fiscal de las entidades eclesiales y sobre los beneficios fiscales de las mismas respectivamente. En ambos se distingue entre las entidades mencionadas en el art. IV y el V del citado Acuerdo. Estos estudios, de exposición clara y esquemática, van seguidos de una tercera parte documental, donde se recogen todos los textos normativos para la aplicación del Acuerdo.— I. CAMACHO.

*Evangelización y hombre de hoy. Congreso.* Edición preparada por la Secretaría General del Congreso. Edice, Madrid 1986, 560 págs.

Quienes asistimos a este Congreso en septiembre del año pasado salimos convencidos de que aquello podía ser un acontecimiento decisivo en la tarea en que se encuentra inmersa la Iglesia española de redefinir su puesto en la nueva sociedad surgida de los cambios que se han venido produciendo en nuestro país desde hace algo más de una década. El presentar ahora todo el material que se utilizó en aquel encuentro podría contribuir a dar continuidad a esa tarea. De las cuatro ponencias, destacaría la primera, que muestra con clarividencia esa nueva configuración de la sociedad española: es un texto sugerente y retador. Pero en conjunto quizás tienen más importancia práctica los resúmenes y conclusiones de los nueve sectores de trabajo: en ellos se recogen las opiniones, valoraciones, deseos, demandas y compromisos de una parte significativa de la Iglesia española, allí representada. Deberían utilizarse como la primera etapa de un camino a emprender por todos los católicos españoles. ¡Ojalá este volumen pueda servir para dinamizar a toda la Iglesia de nuestro país!— I. CAMACHO.

GEA ESCOLANO, J., *Soy Jesús, ¿me conoces? Catequesis sobre Jesucristo para los jóvenes* (Pastoral Aplicada 131). P. P. C., Madrid 1985, 172 págs.

Este libro es continuación y ampliación de otro escrito como catequesis para los que se van a confirmar, *Me comprometí con Cristo.* Está a medio camino entre un libro de oración y un libro de catequesis. La presentación de la persona y el mensaje de Jesús se hace con un estilo cálido y entusiasta, aunque sobrio, siempre dirigiéndose en segunda persona al lector. En apéndice, ofrece una estructuración de todo el material en 24 temas catequéticos.— B.A.O.

GIUSSANI, L., *Huellas de experiencia cristiana y otros escritos.* Encuentro, Madrid 1978, 182 págs.

Se recogen aquí escritos que datan de comienzos de la década de los 60. Pero no han perdido actualidad porque conectan con un movimiento que está hoy en pleno auge:

"Comunión y Liberación". Su fundador nos pone en contacto aquí con una experiencia de fe, en forma de breves meditaciones y reflexiones, que es sin duda la base del movimiento que inspiraría él mismo años más tarde.— B.A.O.

*Jesús de Nazaret. Bachillerato. Curso 1º.* P.P.C., Madrid 1985, 304 págs.

*Iglesia y convivencia humana. Bachillerato. Curso 2º.* P.P.C., Madrid 1984, 312 págs.

*Cristianos en una sociedad pluralista. Bachillerato. Curso 3º.* P.P.C., Madrid 1985, 340 págs.

Estos tres libros responden al programa de Religión y Moral Católica para los tres cursos de B.U.P., centrados respectivamente en Jesús, la Iglesia y el diálogo entre la fe y la cultura moderna. Lo más destacable en ellos es el esfuerzo por equilibrar la doctrina y la praxis poniendo de relieve la relación profunda entre ambas. Se advierte también en sus páginas una clara preocupación por insistir en los contenidos de la fe, saliendo al paso de una cierta incultura religiosa bastante generalizada en estos últimos años. En todo caso el material que se ofrece es rico y variado, y permitirá que sea utilizado por el profesor según la situación concreta de sus alumnos.— B.A.O.

MENUDO, A., *Catequesis prebautismales* (Papeles de acción pastoral 3). Verbo Divino, Navarra 1985, 56 págs.

Estas catequesis, elaboradas en la archidiócesis de Sevilla de acuerdo con su Directorio de Pastoral Sacramental, están pensadas para los padres. Son nueve catequesis agrupadas en tres unidades: la fe, Cristo, la Iglesia. No se pretende que se den las nueve con ocasión de cada bautismo, sino que se da opción al párroco para que elija una de las tres unidades. Puesto que se trata de catequesis de iniciación sólo se pretende reavivar la experiencia de fe, pero no dar unos contenidos completos.— B.A.O.

MESTERS, C., *Lecturas bíblicas. Guías de trabajo para un curso bíblico.* Verbo Divino, Navarra 1986, 270 págs.

Son guiones para reunirse y profundizar en el conocimiento de los Evangelios. Los guiones se agrupan en cinco núcleos, cada uno ambientado con una extensa introducción. Los guiones, a su vez, se ambientan con un hecho de la vida actual que se pone en paralelo con otro del tiempo de Jesús. Todo el material ha sido ya experimentado en Brasil, a cuya situación social y religiosa responden estos guiones.— B.A.O.

PEÑA, I., *La desconcertante vida de los monjes sirios. Siglos IV-VI* (El Peso de los días 22). Sígueme, Salamanca 1985, 159 págs.

Es este un libro científico y erudito escrito en un estilo fluido y atrayente por un especialista en el monacato sirio, de profesión arqueólogo y que ha recorrido montones de veces las Ciudades Muertas del Norte de Siria, cuna del monacato sirio objeto de este libro. En tan breves páginas el lector puede asistir a este fenómeno tan desconcertante y tan extraño para nuestra cultura como la vida de un solitario encima de una columna (estilita) o de los que se encerraban en una torre o entre cuatro paredes (reclusos), e informarse de la vida cotidiana de los monjes y de las actividades que desarrollaban. Uno no se fatiga al leer tan impresionantes páginas. Que me perdone el Autor si digo que su libro se lee como una novela. Añadiré para contrarrestar esa comparación que su información y documentación es de primera mano y que su obra aporta a la ciencia la identificación de muchos de los monumentos que cita. Uno se "desconcierta" por el título de esta obra y por la portada del libro. La obra incluye dos importantes apéndices sobre el número de reclusos y sobre los estilitas a través de la historia. Convendría corregir algunas erratas: en el índice se lee *estilistas* por *estilitas* y *estilismo* por *estilitismo* (cap. 3); Teodoreto de Ciro es del siglo V y no del IV

(pág. 11); en el Glosario a la voz Nestoriano se lee Nicea y debe decir Efeso. Estas erratas no merman en nada el valor de tan importante obra.—C. GRANADO.

SECRETARIADO DIOCESANO DE CATEQUESIS DE HUELVA, *Camino de Emaús, 3. Jesús, camino, verdad y vida. Guía del catequista*. Paulinas, Madrid 1986, 336 págs.

SECRETARIADO DIOCESANO DE CATEQUESIS DE HUELVA, *Camino de Emaús, 3. Jesús, camino, verdad y vida. Guía del catequizando*. Paulinas, Madrid, 1986, 262 págs.

He aquí el 3.º de los cinco previstos en este "Itinerario catecumenal para adultos". Su objetivo es descubrir la persona de Jesús y, desde ahí, una nueva imagen de Dios, del hombre y del mundo: esta conexión nos parece su mayor acierto. Por lo demás, la obra ofrece un amplio material estructurado en diez unidades catequéticas, con abundancia de textos bíblicos y con cuestionarios para la personalización de los temas. La lectura de la "Documentación" y de todo el texto exigirá por lo general un cierto nivel cultural en el catequizando. El seguir este plan catequético supondrá desde luego una lectura detenida y un estudio serio, pero que terminará conectando con la experiencia de la fe y enriqueciéndola.— B.A.O.

THOMAS, J., *Llamados a la libertad. Lo que está en juego en toda formación cristiana* (ST Breve 16). Sal Terrae, Santander 1986, 84 págs.

Presentar la fe como libertad es algo que choca con la experiencia de mucha gente. Este librito quiere insistir en esa dimensión tan olvidada, armonizando la experiencia humana con la visión bíblica y cristiana. Para el primer aspecto escoge el campo de la relación educativa. Para el segundo, la persona de Jesús y el capítulo 5.º de la carta a los Gálatas.— B.A.O.

## ESPIRITUALIDAD

ALONSO, A., *Bienaventuranzas y lamentos para tiempos difíciles* (Nueva Alianza 96). Sígueme, Salamanca 1986, 176 págs.

Veinte bienaventuranzas con sus correspondientes "ayes" forman el contenido de este libro. Su autor se inspira en ellas para desplegar una panorámica de lo que es la felicidad del hombre abierto a los demás y a Dios, así como de lo que constituye la negación de la misma. Páginas de fácil lectura, aptas para una serena reflexión.— B.A.O.

ENOMIYA-LASALLE, H. M., *Zazen y los Ejercicios de San Ignacio*. Paulinas, Madrid 1985, 99 págs.

El autor, jesuita y misionero en el Japón, es experimentado en zen y en Ejercicios de San Ignacio. Por ello está en condiciones de comparar ambos métodos. Expone brevemente y siguiendo de cerca el texto qué son los Ejercicios. Después, qué es el zen o más concretamente los "Sesshin" o cursos zen, con sus meditaciones o "zazen", pláticas, recitación de sutras y dirección individual. Pasa a examinar las diferencias y las coincidencias entre ambos. Buena parte de estas páginas la ocupa la reproducción de las palabras mismas de los Ejercicios de San Ignacio, comentadas con alguna breve referencia al zen, por ejemplo, a propósito de la "discreción de espíritus" o del desprendimiento de sí mismo. No pretende llegar a una síntesis. Un acercamiento de uno y otro lo ve en la línea de un silencio interior, del misterio como koan o de la postura corporal. El zen puede ser un auxiliar para lo que clásicamente se ha llamado oración de recogimiento. Hay cuestiones de fondo que no las aborda, como hasta qué punto puede el zen independizarse del budismo.— E. BARON.

HERRAIZ, M., *La oración, pedagogía y proceso*. Narcea, Madrid 1985, 154 págs.

Contando con su experiencia y tomando como base los escritos de Teresa de Jesús y Juan de la Cruz, el autor hace un planteamiento general de la pedagogía oracional, señalando contenidos y líneas sobre las que hay que insistir sin prisas de resultados fáciles. El libro es una gran ayuda a los que están embarcados en ese trato de amistad con Dios, para que conozcan las posibilidades, peligros y caminos para llegar a ser verdaderos orantes.— C.B.

MERTON, T., *El camino monástico*. Verbo Divino, Navarra 1986, 232 págs.

Probablemente sea la desilusión por el mundo en que vivimos lo que esté haciendo que el ideal monástico se renueve en nuestros días. Para quien esté interesado por él Thomas Merton es siempre una figura atractiva. En este volumen se nos ofrecen diversos textos suyos sobre el tema, de especial resonancia para quien se considere dentro de dicha órbita o para quien desee intuir alguna solución a los problemas del mundo que no se agote simplemente en el avance técnico de la sociedad.— A. NAVAS.

PRONZATO, A., *Meditaciones desde la arena* (Pedal 176). Sígueme, Salamanca 1986, 194 págs.

La "arena" es aquí el desierto del Sahara. El autor revive una peregrinación a la tumba de Charles de Foucauld, tres años después de haberla realizado. Y revive la experiencia espiritual de muerte y de vida que es el desierto, haciéndolo en forma de breves reflexiones.— B.A.O.

RENAU, J., *Meditaciones para una pareja*. Paulinas, Madrid 1986, 124 págs.

Jesús Renau ha dedicado mucho tiempo al trabajo con jóvenes. Eso se nota a lo largo de estas páginas. En ellas se presenta una colección de situaciones propias de la pareja, cada una de las cuales da ocasión para elaborar una breve meditación. A lo largo de estas páginas desfilan los principales aspectos del amor en la pareja.— B.A.O.

ZEZINHO, P., *No digas no a Dios*. Paulinas, Madrid 1986, 164 págs.

Este es un librito de poemas, con bellas ilustraciones, que se inspira en el sí permanente de María ante Dios. En palabras de su autor, recoge "años de reflexión y experiencia personal sobre la importancia de la teología del sí, en una sociedad secularizada que canoniza la filosofía del no". Esta experiencia personal la contrasta el autor con muchos personajes bíblicos. Son unas páginas aptas para la reflexión y la oración.— B.A.O.

## FILOSOFIA

ALBERDI, R. - BELDA, R., *Introducción crítica al estudio del marxismo*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 2.<sup>a</sup> edición corregida, 416 págs.

Rafael Belda ha sido el encargado de actualizar esta obra tras la muerte de Ricardo Alberdi, una obra que ha servido durante años en muchos ambientes para una aproximación crítica al marxismo. La primera parte está dedicada al socialismo científico: estudia la economía capitalista y los mecanismos de su autodestrucción. En la segunda se aborda la teoría general marxista de la historia (o materialismo histórico) en su doble versión, humanista y antihumanista. El tercer aspecto del marxismo, el materialismo dialéctico, recibe sólo un tratamiento de pasada. La claridad pedagógica y la sobriedad crítica son dos grandes valores de este manual.— I. CAMACHO.

BUNGE, M., *El problema mente-cerebro. Un enfoque psicobiológico*. Tecnos, Madrid 1985, 261 págs.

Afronta Mario Bunge en esta obra el estudio psicobiológico del espíritu, una comprensión de la mente y sus diversas funciones desde la ciencia y desde los conceptos básicos de una ontología de base científica: cosa, sistema, propiedad, sobre todo propiedad emergente, estado, acontecimiento y nivel de organización etc. ... Su postura es la de un materialismo metodológico o de un materialismo emergente. No es en principio un materialismo reduccionista: intenta respetar la especificidad de lo mental, su complejidad y sus peculiaridades. Considera primero el problema y sus soluciones. Estudia después el órgano y sus funciones, dedicando luego varios capítulos al estudio separado de las mismas, incluyendo en el estudio la conciencia y la personalidad, la socialidad. En el capítulo final vuelve al tema de conjunto: "Hacia una comprensión de la mente". Pese a la amplitud filosófica y científica de los enfoques de Bunge, la profundidad de lo mental supera estos puntos de mira por varios flancos. Sin atender, por ejemplo, tratamientos como el fenomenológico o el reflexivo, no es fácil hacer justicia a la originalidad de la persona consciente y libre.— I. M.

BUNGE, M., *Economía y filosofía*. Tecnos, Madrid 1985, 2.ª edic., 132 págs.

Mario Bunge es bien conocido actualmente como filósofo de la ciencia. Desde la Epistemología ha extendido su reflexión a numerosas áreas específicas, como la física, la psicología, la sociología, la ontología, la ética. En este opúsculo prolonga su curiosidad intelectual en el campo de la teoría económica. Somete a profunda revisión crítica las concepciones de la ciencia económica más en boga, las teorías neoclásicas y las teorías marxistas. Los temas tratados son: la economía política, conceptos económicos, generalizaciones económicas, teorías y modelos económicos, políticas económicas, el monetarismo, teoría y realidad, ciencia y semiciencia, con otros puntos más concretos en cinco apéndices. El libro en conjunto quiere ser una aportación al replanteamiento crítico de las concepciones económicas, dada su insuficiencia actual, sobre todo si se mira lo deficiente de sus resultados.— I. M.

COLOMER, E., *El pensamiento alemán de Kant a Heidegger*. Vol. I: *La filosofía trascendental: Kant*; Vol. II: *El idealismo: Fichte, Schelling y Hegel* (Biblioteca Herder 174 y 175). Herder, Barcelona 1986, 327 y 423 págs.

El autor ha acometido una obra a la que difícilmente se atreve hoy un hombre solo. Pero precisamente gracias a la unidad de autor la obra tiene una originalidad que es prácticamente imposible de conseguir en la obra de muchos autores. No se trata en la presente obra de una serie de monografías sobre autores importantes de la filosofía alemana, sino de una auténtica historia del pensamiento en la que los autores son actores. Por esta razón estos libros no pretenden dar una lista exhaustiva de los autores alemanes de la época sino estudiar solamente aquellos que han contribuido a elaborar una línea de pensamiento que se puede seguir desde Kant hasta Heidegger. No ha caído sin embargo en la tentación de pasar por alto a Schelling para mantener solamente la mayor gloria de Hegel. De todas formas a Hegel, de acuerdo con su significado real tanto como punto de llegada como de punto de partida, se le conceden en el segundo volumen prácticamente el mismo número de páginas que a Kant en el primero. No es posible seguir aquí la marcha analítica que sigue el autor a través de los grandes filósofos alemanes modernos y que tendrá seguramente partidarios y posiblemente adversarios, pero el mero hecho de haber intentado este camino es ya un valor extraordinariamente positivo, como lo es también el que se nos ofrezca esta historia de la filosofía que no es una traducción, sino elaborada por un español para españoles.— R. FRANCO.

FORMENT, E., *Introducción a la metafísica*. Ediciones Universitat de Barcelona 1984, 246 págs.

Este estudio es una Introducción a la metafísica de línea tomista. No omite la confrontación y el diálogo con los pensadores modernos, pero en forma muy sumaria y global. La inspiración y la documentación más abundante es netamente tomista. Recorre los capítulos

básicos de este tratado: los fundamentos cognoscitivos, la analogía, el ente y el ser, la esencia de la metafísica. Eudaldo Forment, en su labor de enseñanza y de investigación, sigue las pautas de la denominada "Escuela tomista de Barcelona" (Ramón Orlandis, Jaime Bofill, Francisco Canals). Es Profesor de Metafísica en la Universidad de Barcelona y cuenta ya en su haber con varias otras obras de investigación filosófica.— I. M.

GARCIA BACCA, J. D., *Necesidad y azar. Parménides (s. V a. C.) - Mallarmé (s. XIX d. C.)*. Anthropos, Barcelona 1985, 148 págs.

Intenta aquí García Bacca una confrontación entre Necesidad y Azar: definición, deslinde, coajuste, transgresiones e interacciones entre ellos. Centra esta confrontación en dos poemas, el de Parménides y el de Mallarmé "una jugada de dados jamás abolirá el azar", mezclando en sus comentarios todos los planos: el descriptivo y el matemático, el físico y el astronómico, el poético y el musical, el lingüístico y el filosófico. "Necesidad y Azar físico-matemático nos sub-tienen, sos-tienen y sus-tentan; son nuestra base y fondo realísimo, sin los cuales, a la una, acordes, no tendrán ni sentido ni fuerza *real* Leyes y Libertad: *reales* las dos" (pág. 16).— I. M.

GARCIA BACCA, J. D., *Qué es Dios y Quién es Dios*. Anthropos, Barcelona 1986, 584 págs.

Con su característico estilo abarrocado, aborda García Bacca en esta última obra suya el tema de Dios. Sobre su primera formación religiosa y teológica, que reaparece de muchas formas en este escrito, se sobreponen en forma muy compleja consideraciones lingüísticas, poéticas y artísticas, físicas y filosóficas —la influencia de Whitehead ha pesado mucho sobre él en su última etapa creativa— y desarrollos múltiples de libre y personal inspiración, sin afán de ortodoxias. Pueden darnos una pista de su concepción de Dios estas líneas del Prólogo: "Sólo Dios es el omniseipsitranstanciadador. Dios no puede tener esencia. Está siendo lo que quiere y como lo quiere..., y la serie de lo que ha querido ser, y del modo o grado con que haya querido o le haya venido en gana estar siéndolo ... Todo El piensa; Todo El ve; Todo El oye; Todo El es lo que quiere ser. Proteo maravilla de las maravillas ontológicas" (pág. 23).— I. M.

IZUZQUIZA, I., *El proyecto filosófico de Juan David García Bacca*. Anthropos, Barcelona 1984, 541 págs.

Este estudio es una presentación amplia, muy bien estructurada y con abundante documentación, del pensamiento de García Bacca. Es éste un autor español, pensador relevante, todavía poco conocido entre nosotros. Afincado desde la Guerra Civil en Hispanoamérica, su obra la ha comenzado a difundir en estos años la Editorial Anthropos de Barcelona, haciendo con ello un buen servicio al pensamiento español. La presente introducción, que ofrece también Anthropos, puede servir de valiosa ayuda para el acercamiento a los escritos y a las ideas de García Bacca.— I. M.

LOPEZ DE SANTA MARIA DELGADO, P., *Introducción a Wittgenstein* (Biblioteca de Filosofía 22). Herder, Barcelona 1986, 269 págs.

Esta introducción a Wittgenstein se centra en la antropología, con una clara distinción (en la que se marcan más las rupturas que las continuidades) entre el primero y el segundo Wittgenstein. La filosofía del lenguaje de ambas etapas sirve para iluminar la comprensión del hombre y del problema religioso, centrándose en el *Tractatus* y en las *Investigaciones filosóficas*, aunque hay referencias a otras obras. Completa el volumen, de claro intento pedagógico y de síntesis, un índice analítico y de autores y una bibliografía que atiende bastante a los comentarios y traducciones en castellano. La obra logra su propósito de ofrecer un panorama de la evolución de Wittgenstein, aunque se echa de menos el incardinarla y relacionarla con otros autores y filósofos del lenguaje próximos a Wittgenstein y que han tenido influencia en el proceso de evolución.—A. SÁNCHEZ.

WEGER, K.H., *La crítica religiosa en los tres últimos siglos. Diccionario de autores y escuelas.* Herder, Barcelona 1986, 404 págs.

Como indica el subtítulo la obra está redactada en forma de diccionario de autores. El autor ha podido disponer de más de 55 colaboradores para esta obra, muchos de ellos bastante conocidos. Con esto muchos de los artículos son auténticas monografías sobre los autores y además excelentes. Llega realmente hasta nuestros días con nombres como Habermas, P. Berger, N. Luhmann, etc. Desde el punto de vista de la edición española echamos de menos que no se haya añadido absolutamente ningún nombre español, y alguno (Unamuno, Ortega, etc.) hubiera merecido entrar incluso en la edición alemana. Pero la obra en su conjunto es una excelente fuente no solo de información, sino también de orientación y de selecta bibliografía.— R. FRANCO.

## HISTORIA

ALCOCER, J. L., *Fernández Miranda: Agonía de un Estado.* Planeta, Barcelona 1986, 170 págs.

La persona de Torcuato Fernández-Miranda para el autor de este libro es una de las más relevantes figuras en el proceso de la reforma política en España. Sin su presencia probablemente no se explicaría el tránsito pacífico de la dictadura a la democracia parlamentaria y a la monarquía. Fue el hombre que, con un sentido claro de la autoridad, hizo posible el tránsito sin ruptura y la avenencia sin ausencias de ninguno de los protagonistas políticos del momento.— C.B.

BRAVO-VILLASANTE, C., *La maravilla de América. Los cronistas de Indias.* Instituto de Cooperación Iberoamericana, Ediciones Cultura Hispánica, Madrid 1985, 254 págs.

Esta presentación de los cronistas de Indias, con algunos fragmentos de sus crónicas, se mantiene dentro de los límites de la divulgación. Se atiende más a la presentación del tomo que a la curiosidad de quien desee conocer las fuentes de las que se han extraído los datos, sobre todo los biográficos. No obstante tiene utilidad tener unidos en un volumen a todos los cronistas de Indias con algunas orientaciones básicas sobre sus relatos, no sólo por cultura general, sino también como guía para posteriores investigaciones.— A. NAVAS.

COMBY, J., *Para leer la historia de la Iglesia. Vol. I: De los orígenes al siglo XV.* Verbo Divino, Navarra 1986, 202 págs.

Para quien se interese por la Historia de la Iglesia este libro puede serle muy útil desde varios puntos de vista. Pedagógicamente está muy logrado con elementos complementarios como mapas, cronologías y textos propios de la época que se describe. El estilo es sugerente y la presentación acertada. Como síntesis está lograda y tiene la virtud de despertar el interés por la agilidad y la concreción de todo lo que aborda. Lo mismo puede servir para quien quiera asomarse por primera vez a la Historia de la Iglesia que como instrumento de trabajo en grupos o aulas, con la seguridad de que no defraudará a quienes lo utilicen.— A. NAVAS.

FISCHER, K., *Galileo Galilei* (Biblioteca de Filosofía 20). Herder, Barcelona 1986, 182 págs.

Ante la casi inabarcable bibliografía sobre Galileo es difícil justificar esta nueva obra, cuya estructura consta de tres partes: biografía, obra y conflicto derivado de ella, influjo posterior. El objetivo de Klaus Fischer, sin embargo, es digno de atención y dota de no poco interés a este estudio: analizar la obra de Galileo desde su contexto histórico, para explicar desde ahí sus ideas y sus conflictos.— F. L.

GARCIA REGIDOR, T., *La polémica sobre la secularización de la Enseñanza en España (1902-1914)*. Fundación Santa María, Madrid 1985, 413 págs.

Las páginas de esta investigación demuestran bien que los procesos de secularización se han desarrollado en España sobre todo en el terreno de la educación, mientras en el resto de Europa la renovación teológica, exegética y filosófica abrieron las puertas a la modernidad. La defensa del modelo educativo de la Iglesia por parte del pensamiento católico tradicional como único válido impidió que desde el Gobierno se acometiera con éxito una política secularizadora de la educación, donde Iglesia y Estado renuncian al dominio de las conciencias en una sociedad que cada vez se siente más autónoma frente a instancias políticas o religiosas.— P. BOYER.

LAPEYRE, H., *Geografía de la España morisca*. Diputación Provincial de Valencia 1986, 344 págs.

Esta obra se basa en una paciente investigación de fuentes documentales, cuyo objeto es cuantificar la población morisca residente en España en el momento de su expulsión. Para ello se estudia el tema de forma diferenciada en Cataluña, Aragón, reino de Valencia y Castilla. Así se llega a una cifra mínima de 300.000 moriscos, que es la síntesis de los cálculos realizados en cada uno de los territorios citados. El extenso apéndice documental avala la seriedad de la obra.— I. CAMACHO.

MORAN, G., *Miseria y grandeza del Partido Comunista de España (1939-1985)*. Planeta, Barcelona 1986, 648 págs.

Esta historia del PCE resulta verdaderamente apasionante por varias razones: porque está escrita con el conocimiento y la pasión de un antiguo militante del partido, por la forma novelada que le ha dado a la narración, porque la historia del PCE guarda siempre un interés especial por el secreto que rodea su organización y decisiones, y, sobre todo, porque esta etapa de la historia de España es una de las más interesantes para los investigadores de la ciencia política. Es la historia de un partido que empezó fuerte la singladura democrática y puede terminar desapareciendo del mapa electoral español.— P. CASTÓN.

SAENZ DE ARGANDOÑA, P. M., *Antropología de Prisciliano* (Collectanea Scientifica Compostellana 2). Santiago de Compostela 1982, 131 págs. + 19 págs. de Índices (en separata).

Prisciliano de Avila, autor de la segunda mitad del siglo IV, está envuelto en las oscuridades del mito y de las leyendas tejidas a su alrededor. Si los XI Tratados que se le atribuyen son suyos, una cosa es clara: que Prisciliano es un teólogo. Y además, al menos en lo que se refiere a su antropología, que es un autor ortodoxo. Tal es la valoración que nos da Saenz de Argandoña. La antropología de Prisciliano, como la de otros autores españoles del s. IV, es de sesgo arcaico (en línea con la de San Ireneo y Tertuliano), se basa en la Escritura y se encuadra en la perspectiva de la Historia de la Salvación. El hombre Adán es imagen de Cristo, su paradigma. Prisciliano afirma repetidamente que la carne es mala por proceder de la tierra, pero contrarresta esta afirmación con la confianza que pone en el hombre y con el optimismo esperanzado de que el hombre alcanzará finalmente el destino de ser en su mismo cuerpo templo del Espíritu. En realidad, Prisciliano no desprecia la carne humana, pues en ella toma cuerpo la imagen y semejanza de Dios, sino sus obras. De aquí que entre el origen terreno de la carne y el destino que le espera, la glorificación, medie la libertad del hombre que debe en permanente lucha castificar (concepto central prisciliano) su carne en lo que tiene de terrena. Sólo así conseguirá su destino último a imagen del Cristo glorificado en la carne. No cabe duda que el estudio presentado tiene su interés dentro de las investigaciones patristicas españolas. Es, con todo, lamentable que la edición esté tan mal cuidada. El lector tiene la impresión de estar leyendo las primeras pruebas de imprenta.— C. GRANADO.

SEJOURNE, L., *América Latina*. Vol. I: *Antiguas culturas precolombinas* (Historia Universal Siglo veintiuno 21). Siglo XXI, Madrid 1985, 15.ª edición, 332 págs.

Dentro de la colección de historia a la que pertenece, este tomo se detiene por una parte en los detalles del descubrimiento de América. Se completa con la estructura de la nueva sociedad que fue surgiendo. Se atiende asimismo a las fuentes históricas a las que referirse cuando se quieren abordar los temas estudiados y se aprovechan históricamente los hallazgos arqueológicos más notables. Todo ello se completa con unas conclusiones sobre algunos de los aspectos fundamentales que afectan al descubrimiento.— A. NAVAS.

TUÑÓN DE LARA, M. y otros, *La guerra civil española 50 años después*. Barcelona, Labor 1986, 2.ª edición, 476 págs.

Los autores de este trabajo en colaboración tratan de acceder con el mayor rigor metodológico y el menor coeficiente ideológico a una comprensión y explicación de algo que no es posible olvidar en nuestra historia más reciente. Y creo que lo consiguen bastante, aunque la ideología prime sobre el análisis en algunos de sus trabajos. Quieren elevar a racionalización un proceso histórico que estuvo hecho de pasiones, emociones e irracionalidad. No es una nueva narración de nuestra guerra civil sino una reflexión documentada de lo que fue, partiendo de sus causas y llegando a sus consecuencias.— P. CASTON.

## PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

AMADO, G., *Fundamentos de la psicopatología*. Gedisa, Barcelona 1985, 267 págs.

Tras la revisión del concepto de salud mental tal como la psicología y la psiquiatría tradicional lo ha propuesto, se emprende un nuevo enfoque de la psicosis a partir de una ontología psicoanalítica teniendo en cuenta la actividad mental como sometida a las pulsiones de vida y muerte, y dividida, por tanto, entre un doble deseo. Tras la exposición de las teorías más importantes de la psicopatología psicoanalítica (Balint, Recamier, Green, Rosolato...) la obra concluye con un repaso a los conceptos claves de la ontología clínica: angustia, esquizofrenia, histeria, demencia, etc...— C. DOMINGUEZ.

BEECH, H.R. - BURNS, L.E. - SHEFFIELD, B. F., *Tratamiento del estrés: un enfoque comportamental*. Alhambra, Madrid 1986, 150 págs.

El estrés podría ser considerado como la enfermedad de la sociedad industrial, y responsable, en gran medida, de muchas alteraciones psicológicas, fisiológicas, laborales (falta de rendimiento, descontento laboral, etc.), sociales, etc. Es, además, un trastorno que toca a la mayor parte de la población de las grandes ciudades, al menos temporalmente. De ahí la importancia creciente que va adquiriendo en la bibliografía psicológica. Esta vez lo hacen tres de los mejores especialistas en psicología conductual de la Universidad de Manchester: describen los estresadores y sus efectos, explican el modelo conductual y desarrollan las técnicas conductuales (relajación, eliminación de la ansiedad superflua, métodos cognitivos de autocontrol). Es un libro útil para profesionales y afectados por el estrés.— W. SOTO.

BENEDET, M.J., *Evaluación neuropsicológica*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 170 págs.

El trabajo abarca un considerable dominio en los planos teórico y práctico. El plano teórico se sitúa en el problema de las relaciones entre el cerebro y la conducta. En el plano práctico se lleva a cabo una revisión sobre los métodos de detección de perturbaciones determinadas orgánicamente. El trabajo constituye una excelente guía práctica y una rica fuente de documentación que permitirá al lector una orientación precisa en el complejo dominio de la neuropsicología.— C. DOMINGUEZ.

CLARK, R.W., *Freud. El hombre y su causa*. Planeta, Barcelona 1985, 323 págs.

S. Freud afirmó alguna vez que quien se convierte en biógrafo se compromete con la mentira porque la verdad biográfica es inalcanzable. Tanto más cuando la biografía se concibe como una acumulación de datos. Algo de esto es lo que ocurre en la obra de Clark. Sin embargo, no por ello su trabajo carece de interés. Sin duda, desde la publicación de la monumental obra de E. Jones considerada como la biografía "oficial" de Freud, se ha podido tener acceso a una importante documentación que Jones no tuvo a su alcance. Clark, hombre experimentado en el género biográfico, ha hecho un buen trabajo, aunque el hecho de no pertenecer al "círculo de familiares y discípulos" de Freud, no garantice una objetividad, por otra parte imposible.— C. DOMINGUEZ.

FODOR, J.A., *La modularidad de la mente*. Morata, Madrid 1986, 198 págs.

Sin duda una obra importante de la psicología contemporánea, tanto por la categoría científica del autor como por los problemas que plantea. En ella se aborda el eterno problema de la mente evitando los dos tipos de reduccionismo que han amenazado siempre a la psicología, el reduccionismo fisicista y el reduccionismo conductista. La obra pone en tela de juicio dos supuestos utilizados frecuentemente en psicología: que actividad mental equivalga a consciencia y que automatismo signifique igual a reflejo. Situado en una perspectiva de estricto funcionalismo, explica Fodor la actividad mental a través de una teoría computacional, es decir, en términos de proceso de la información y de los medios de que dispone el organismo para llevar a cabo dicho proceso.— C. DOMINGUEZ.

FROHLICH, W.D., *La angustia*, Alhambra, Madrid 1986, 250 págs.

El autor es un buen especialista del área germana, centrado especialmente en la psicofisiología de la atención, percepción y motivación, y con intereses polifacéticos, que se mueve entre Freud, las ciencias biológico-fisiológicas y la psicología empírica. La angustia es un indicio de que uno se ve expuesto a una situación que implica un peligro o una amenaza, tanto física como social y psíquica, y que conlleva unos correlatos fisiológicos, conductuales y cognitivos. Es un sentimiento al que la humanidad se ha tenido que enfrentar en todos los tiempos. El autor dedica el primer capítulo a definir la angustia, el segundo a tratarla como un sentimiento, el tercero a explicar las relaciones innatas, implícitas en el desarrollo y aprendidas entre fenómenos ambientales y defensa y huida, y el último a estudiar las consecuencias de la angustia y las medidas contra ella. Es un libro útil para profesionales.— W. SOTO.

LEGRENZI, P., *Historia de la Psicología*. Herder, Barcelona 1986, 300 págs.

Paolo Legrenzi, profesor de Historia de la Psicología en la Universidad de Trieste, ha reunido un buen número de colaboradores para hacer esta obra. Es una obra pensada para no especialistas y trata los bloques fundamentales de esta parte de la ciencia: los orígenes (desde el pensamiento griego al evolucionismo), el estructuralismo y el funcionalismo, la reflexiología y la escuela histórico-cultural, la Gestalt, el conductismo, el psicoanálisis, Piaget y la escuela de Ginebra y la última etapa de la psicología: el cognitivismo. Intenta ser una historia no sectaria estudiando las prácticas y teorías diversas, a veces contrapuestas.— W. SOTO.

LOPEZ SANCHEZ, J. M.<sup>a</sup>, y otros, *Resúmenes de Patología Psicosomática*, Vol. I. Círculo de Estudios Psicopatológicos, Granada 1985, 307 págs.

La obra, prologada por J. Rof Carballo, se compone de tres tipos de materiales. Se proporcionan 15 resúmenes de aspectos doctrinales básicos de la Patología Psicosomática; en segundo lugar, se presentan y comentan 11 textos importantes en la historia de la Patología Psicosomática; por último, se presentan 8 aportaciones clínicas de los propios autores. En su conjunto, el trabajo intenta cubrir el hueco de una asignatura de Psicosomática dentro de los

estudios universitarios de medicina. Aunque sólo fuese por esto, ya es de agradecer la presentación de estos trabajos sobre un tema tan injustificadamente olvidado en la Universidad, en la clínica y en los laboratorios. De agradecer son también las profundas reflexiones que se nos ofrecen a partir de los datos presentados.— C. DOMINGUEZ.

MARTINEZ MUÑIZ, B., *La ayuda psicopedagógica compensatoria de carencias ambientales*. Narcea, Madrid 1986, 230 págs.

Baudilio Martínez Muñiz es uno de los mejores especialistas españoles en temas de fracaso escolar y diagnóstico y tratamiento de niños y adolescentes con bajos rendimientos escolares. Este libro está dirigido a profesores, pedagogos y psicólogos, centrado sobre la problemática y las técnicas de ayuda a niños procedentes de medios socioculturales desfavorecidos. La ayuda fundamental consiste en lo que él llama una relación humana de calidad entre el adulto y el niño para que a través de ella el menor supere su impotencia frente a las demandas escolares. Para ello pone a disposición del profesor un conjunto de conocimientos acerca de la dinámica de la vida mental.— W. SOTO.

MECACCI, L., *Radiografía del cerebro*. Ariel, Barcelona 1985, 174 págs.

Por lo común los estudios sobre el cerebro humano toman como objeto lo que sería un cerebro normal. Sin embargo el cerebro humano se diversifica según los tipos de personas y sus cualidades más sobresalientes. Luciano Mecacci quiere ofrecer una primera aproximación en este vasto campo y estudia distintos tipos de cerebro: del artista, del músico, del atleta, del científico, etc. El mismo autor reconoce lo incipiente de su investigación, pero le estimula a publicarla el abrir un camino para posteriores estudios.— F.L.

MORALES, J.F., y otros, *Psicología social aplicada*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 434 págs.

La obra constituye una reflexión sobre lo que está siendo la aplicación en Psicología Social, delimitando qué se entiende por tal, los requisitos mínimos que debe cubrir, haciendo explícitas las tendencias dominantes, etc. Por otra parte, se pretende dar una visión de las diversas áreas de aplicación sobre nuevos problemas como son: salud y psicoterapia, calidad de vida, efectos del sistema legal y delincuencia, problemas de trabajo y empresa, etc. El trabajo muestra al lector la rentabilidad de los estudios psicosociales a la hora de abordar las cuestiones señaladas.— C. DOMINGUEZ.

ROF CARBALLO, J.- DEL AMOR, J., *Terapéutica del hombre. El proceso radical del cambio*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 187 págs.

La primera parte de la obra, redactada por Rof Carballo, está compuesta por un conjunto de reflexiones sugerentes sobre la significación última del curar. Élo presupone una antropología determinada, una visión del hombre "que sobrepasa infinitamente al hombre" en la expresión de Pascal. Dichas reflexiones se pueden encuadrar dentro del contexto general de la Psicología Humanística. La segunda parte analiza de modo más concreto la técnica de lo que, dentro de este modelo humanístico, sería el "Proceso Radical del Cambio", un nuevo modelo de psicoterapia en búsqueda de una transformación no parcializada, sino integral, de la persona.— C. DOMINGUEZ.

ULICH, D., *El sentimiento. Introducción a la Psicología de la emoción*. Herder, Barcelona 1985, 316 págs.

Uno de los temas más interesantes de la psicología es el de la emoción y el sentimiento. Por qué se producen, cómo se modifican, etc. En este libro se analiza esta problemática. En primer lugar se estudian las características de las emociones y la metodología y teorías para

su estudio. A continuación se trata el desarrollo y la modificación de las emociones (con sus variables fundamentales: la familia, la sociedad y la cultura). Un último capítulo se dedica a la tensión emocional: el stress, el miedo, la depresión. El autor trata de partir de la vivencia global del hombre concreto, es decir, de un ser que vive en relación con sus semejantes y con su entorno.— W. SOTO.

VILLUENDAS, M.D., *La identidad cognitiva. Estructura mental del niño entre 4 y 7 años*. Narcea, Madrid 1986, 214 págs.

María Dolores Villuendas, doctora en Filosofía y Ciencias de la Educación y profesora de Psicología de la Educación y Evolutiva en la Universidad Complutense de Madrid, trata en este libro uno de los temas que más han preocupado al hombre desde que los filósofos griegos empezaron a pensar sobre el conocimiento: en virtud de qué mecanismos el niño va aprendiendo a ser siempre él mismo, no siendo siempre lo mismo; cómo aprende el niño a aprehender los invariantes objetuales en el flujo de los datos sensoriales cambiantes que componen la percepción; cuáles son los caminos por los que se consolida el sentimiento de su propia identidad. La autora trata de sintetizar las respuestas a estas preguntas, donde Piaget tiene un puesto relevante, y traducirlas a la práctica pedagógica en unas orientaciones específicas. Es un libro especialmente útil a profesores de Preescolar y psicólogos evolutivos.— W. SOTO.

## CIENCIAS SOCIALES

GALBRAITH, J.K., *Naciones ricas, naciones pobres. Ensayos sobre la persuasión política y económica*. Ariel, Barcelona 1986, 92 págs.

Estos serían consejos de las naciones pobres a las ricas, que pretenden destruir ciertos tópicos sobre el desarrollo y las relaciones entre los pueblos. El principal de ellos, comprender que el desarrollo es un proceso y que no se pueden quemar etapas: que hay que dar educación y cultura antes de invertir capitales, que hoy los pueblos ya no toleran el imperialismo, que no tiene utilidad dotar a las naciones pobres de armas modernas ... Todo esto expuesto en el estilo irónico y ágil que caracteriza a Galbraith.— I. CAMACHO.

GARCIA NIETO, J. - ROJO, E., *El futuro del sindicalismo. Retos y propuestas* (Cuadernos de Noticias Obreras 10). Ediciones HOAC, Madrid 1986, 40 págs.

El principal reto del sindicalismo español ha sido el de su propia reconstrucción tras la instauración de la democracia política; pero esta empresa se ha visto enormemente dificultada por la crisis económica. Ese es el proceso analizado en la primera parte de este cuaderno. La segunda mira al futuro y es un intento de que el sindicalismo español no se dedique a vivir de las rentas de este pasado reciente: estudia el camino que tendría que recorrer para responder a los cambios culturales y sociales derivados de la crisis y relacionados con la mutación del trabajo y de todo el aparato productivo. Son estas páginas las más sugerentes: un estímulo para todas las tareas sindicales.— I. CAMACHO.

KALDOR, M., *El arsenal barroco*. Editorial Pablo Iglesias - Siglo XXI de España, Madrid 1986, 262 págs.

La tecnología armamentista en rápido progreso no garantiza la seguridad. Su grado de sofisticación (por eso la llama "barroca") la hace decadente. Sus costes son cada vez mayores, su utilización es cada vez más complicada. Esta es la tesis que quiere desarrollar Mary Kaldor analizando la política armamentista norteamericana y soviética, así como el orden militar mundial. Una amplia bibliografía (de 25 apretadas páginas) confirma la erudición de la autora en este complejo tema.— I. CAMACHO.

NARANJO RAMIREZ, J., *La emigración exterior en la provincia de Córdoba. 1960-1980*. Diputación Provincial de Córdoba 1985, 244 págs.

La parte nuclear y más original de este estudio la constituyen los dos últimos capítulos: un análisis estadístico de la emigración, primero del conjunto de la provincia en el período 1960-1980, y luego a nivel municipal y comarcal para los años 1966-1969. La dificultad estadística del análisis municipal a partir de las fichas resúmenes del Instituto Español de Emigración explica la limitación del estudio a cuatro años (que es la parte más interesante desde el punto de vista de la investigación). Los tres primeros capítulos sitúan el tema en el contexto de la emigración española y de la situación demográfica y socioeconómica de Córdoba. Córdoba es una de las provincias con mayor saldo emigratorio de España. Pero no se olvide que este estudio sólo contempla la emigración exterior, no la que tiene por destino otras provincias españolas.— I. CAMACHO.

PEREZ-AGOTE, A., *Medio ambiente e ideología en el capitalismo avanzado*. Encuentro, Madrid 1979, 224 págs.

No siempre es fácil la lectura de este libro que, aunque llega a nuestras manos con un cierto retraso, aborda un tema que gana actualidad cada día. El medio ambiente y su protección se estudian dentro de la lógica de mercantilización que caracteriza al capitalismo: aquel se convierte así en un nuevo objetivo de política económica que, convenientemente cuantificado, pasa a ser fuente de rentabilidad. El peligro es que hagamos de él un instrumento más de explotación de los países pobres.— I. CAMACHO.

ROWAN-ROBINSON, M., *El invierno nuclear*. Ariel, Barcelona 1986, 123 págs.

¿Qué ocurrirá en nuestro planeta cuando, a consecuencia de una explosión nuclear, una densa nube de polvo y humo se interponga entre la tierra y el sol? Rowan-Robinson, profesor de astronomía en Londres, interviene en el debate con estas páginas. Para ello analiza varias hipótesis cuyos resultados serían muy diferentes. Todas son posibles, ninguna cierta. Sin caer en afirmaciones dogmáticas ni predicciones catastróficas, el autor considera que existen razones para que los científicos, a través del estudio sobre el invierno nuclear, contribuyan a retirar a los gobiernos de la carrera armamentista.— I. CAMACHO.

## VARIOS

AULLON DE HARO, P., *El jaiku en España. La delimitación de un componente de la Póetica de la Modernidad* (Colección Nova Scholar). Playor, Madrid 1985, 117 págs.

He aquí un libro fundamental, después del de Rodríguez-Izquierdo, para el estudio del jaiku en la literatura española. El jaiku, como es sabido, es un poema breve japonés sobre la naturaleza y las estaciones del año, de 5-7-5 sílabas, el cual se ha aclimatado bien en nuestra literatura, aunque más en Hispanoamérica que en España. Pero el autor, después de hacer un recorrido rápido, pero completo, sobre el jaiku en las letras hispánicas, se detiene monográficamente sobre 7 autores españoles: A. Machado, J. R. Jiménez, Domenchina, J. Guillén, García Lorca, Cernuda y Espriu. No todos ellos escribieron jaiku formalmente, pero en todos ellos son rastreables rasgos jaikistas, que el autor descubre, analiza y sitúa en el ámbito de la Modernidad.— A. TRUJILLO.

DRAPER MIRALLES, R., *Me llamo Ramón y soy alcohólico*. Plaza y Janés, Barcelona 1985, 316 págs.

DRAPER MIRALLES, R., *Yo me drogo, tú te drogas, él se droga ...* Plaza y Janés, Barcelona 1986, 252 págs.

Aunque del mismo autor, son dos libros diferentes, si bien conectados por una preocupación común. El primero es autobiográfico: Ramón Draper nos narra una dura lucha contra el alcohol, al que estuvo sometido durante más de 20 años, hasta que Alcohólicos Anónimos le ayudó a liberarse de él. Su propia experiencia se mezcla con la de otros muchos que convivieron con él en el seno de esa organización. La segunda obra es un estudio sistemático sobre el problema de la droga, que se detiene sobre todo en la descripción de una larga serie de drogas y sus efectos: supone una tarea paciente de recogida de datos; pero su experiencia de drogadicto (alcohólico) deja su huella inconfundible también en estas páginas.— I. CAMACHO.

GILLI, D., *Amigos, sí. Diario de Claudia*. Paulinas, Madrid 1986, 132 págs.

Desde sus 17 años vuelve la autora sobre su infancia y adolescencia. El estilo sobresale por su agilidad. Al analizar su vida va descubriendo el calor de la amistad en ella: casi cada página encierra el recuerdo de un amigo.— B.A.O.

GIRONELLA, J.M., *Los hombres lloran solos*. Planeta, Barcelona, 1986, 539 págs.

José María Gironella prosigue su gran saga, o sus Episodios Nacionales del siglo XX que tienen como centro Gerona y la familia Alvear, saga que empezó con el celeberrimo *Los cipreses crecen en Dios*. Después de 20 años aparece ahora por fin la cuarta entrega, *Los hombres lloran solos*, a la que seguirán pronto, según el autor, dos tomos más, que cerrarán el ciclo. Gironella sabe darnos, a través del microcosmos de Gerona, lo que pasa en el mundo entero, o, dicho de otra manera, localizar los acontecimientos de España y de la Segunda Guerra Mundial en el centro de diana que es Gerona y los Alvear. Aunque hay que reconocer que el exceso de referencias a la época lastra la acción dramática. En cuanto a la parte religiosa, hay que señalar algunas inexactitudes, como calificar "de la pureza" a las tres avemarías, que tienen otro fin, o decir que la denominación de "nacional-catolicismo" es de la posguerra, cuando es muy posterior y datable. Como jesuita puedo decir que la descripción de las págs. 67-68 abunda en detalles imposibles. Por ejemplo, los jesuitas no viven en "celdas" (sí lo monjes), sino en "cuartos". Esperamos con interés la culminación de este gran relato histórico de la España contemporánea.— L. MANZANO.

LUTYENS, M., *Krishnamurti. Los años de plenitud*. Edhasa, Barcelona 1984, 258 págs.

El reciente fallecimiento de Krishnamurti da nueva actualidad a esta biografía parcial escrita por una de las personas que mejor le conocieron. Es parcial la biografía porque abarca sólo el período que va de 1930 a 1980: se inicia con el momento en que Krishnamurti abandona la Teosofía y se adentra por caminos propios en los que ofrece una forma nueva de superar el dolor y la violencia. El libro que presentamos es casi una crónica de sus viajes continuos por todo el planeta.— F.L.

MICHELENA, L., *Lengua e historia*. Paraninfo, Madrid 1985, 509 págs.

He aquí un libro esencial para los interesados por la filología vasca y por la lingüística en general. Pues en él se recogen 35 estudios de Luis Michelena, que es decir la máxima autoridad actual en la lengua vasca. Pero este libro no interesará solo al vascólogo, dado el amplio arco de intereses de nuestro autor. Así, empieza sus páginas con una serie de artículos de lingüística teórica y se entremezcla con otros estudios románicos e indoeuropeos. Por toda la obra brilla la vastísima erudición lingüística de Michelena, con amplios conocimientos de las lenguas más dispares y más alejadas, así como su estilo vivo, versátil y fluido. Unos valiosos índices auxiliares y un epílogo del autor hacen de esta obra algo más que una recopilación de artículos, por otra parte tan necesaria. Esperamos otras recopilaciones semejantes de entre la extensa producción de Michelena.— A. ALONSO.